

HASTA ENCONTRARLOS!



Haití: Esperanza de América

pag 2

FEDEFAM en Naciones Unidas

pag 4

Perú: III Encuentro Nacional de Familiares de Desaparecidos

pag 6

Verdad y Justicia Garantizan Democracia

Del 4 al 10 de noviembre en la ciudad de Santiago de Chile, la Federación Latinoamericana de Asociaciones de Familiares de Detenidos Desaparecidos realiza su XI Congreso.

Este Congreso es la culminación de una etapa de diez años de lucha por los detenidos desaparecidos, década caracterizada por la decisión de los pueblos latinoamericanos de poner fin a las dictaduras militares y, al mismo tiempo entrar a una etapa en la que se ponga fin a las violaciones de sus derechos humanos.

Este Congreso es al mismo tiempo el inicio de una nueva etapa de lucha contra la Desaparición Forzada al comenzar una década que tiene singulares características y donde se han producido hechos históricos de gran importancia. En nuestra región en diciembre de 1990 se realiza la intervención norteamericana en Panamá con su secuela de muertos, desaparecidos y un pueblo reprimido. En enero de 1991 el pueblo haitiano toma una decisión inesperada para muchos: elige un gobierno que representa los intereses de la mayoría que es víctima de la represión de regímenes dictatoriales durante largos años y espera construir una verdadera democracia pero a escasos siete meses, alentados por intereses económicos y políticos ajenos al pueblo haitiano, se produce el golpe militar que mantiene en la incertidumbre la actual situación política de ese hermano país.

En enero se produjo la criminal Guerra del Golfo que pudo ser evitada y se desarrolló ante la mirada pasiva de miles de televidentes en el mundo, con funestas consecuencias para los países directamente afectados y con el cuestionado y grave debilitamiento del papel de las Naciones Unidas como instrumento fundamental para el mantenimiento de la paz. En Europa Oriental se produce el desmoronamiento del régimen socialista, que fundamentalmente trae la ruptura del equilibrio que se mantenía en el mundo y, con esto, la hegemonía unipolar liderizada por los Estados Unidos de Norteamérica.

Se da inicio al denominado Nuevo Orden Internacional y esperamos no siga la política de dos pesas, dos medidas que se ha aplicado hasta la fecha y que la vemos en el tratamiento que se da al problema de los Palestinos, de los Saharahuis, de los kurdos por citar algunos casos.

En nuestra región se implantan políticas económicas neoliberales dirigidas por el Fondo Monetario Internacional y que supuestamente estabilizarán la economía de nuestros países. Sin embargo hasta hoy sólo vemos un gran deterioro de los derechos humanos: se viola el derecho al trabajo, a vivienda, a la salud, a la educación, aumenta la mortalidad infantil, el analfabetismo, retornan epidemias como el cólera y otras que habían sido erradicadas. Continúa violándose el derecho a la vida y a la

seguridad personal, se pretende resolver el problema de la delincuencia con medidas represivas así como se quiere eliminar el problema de los niños de la calle asesinandolos.

En el caso concreto de la desaparición forzada continúa su práctica tanto en nuestra región: Perú, Guatemala, Colombia, El Salvador como en países de Asia y Africa. Junto a la comisión de este crimen se sigue imponiendo la política de impunidad de los culpables. Por ello insistimos en la urgencia de contar con legislación internacional y esperamos que en estos días se dé luz verde al proyecto de Declaración de Protección a Todas las Personas contra la Desaparición Forzada o Involuntaria en Naciones Unidas y se apruebe en corto plazo la Convención contra la Desaparición Forzada en la Organización de Estados Americanos, con estos instrumentos, creemos se contribuirá a evitar y prevenir esta práctica represiva cruel e inhumana.

Ante los 500 años de opresión y resistencia indígena y popular, que se cumplirán en 1992, FEDEFAM se ha incorporado a la campaña continental y espera ser parte activa de la lucha que consiga un orden internacional donde los pueblos sean los directos responsables de su futuro con verdadera democracia, justicia y paz.

Esta nueva situación política impone la necesidad de seguir la lucha contra la desaparición forzada y por la verdad con juicio y castigo a los culpables y nuestro compromiso nos hará permanecer firmes hasta el final.

¿Y dónde está mi papi?



DESAPARECIDOS

HAITI: Esperanza de América

La comunidad haitiana en Venezuela ha encontrado en FEDEFAM un apoyo solidario cada vez que ha necesitado respuesta a algún problema. En la hora difícil que viven, luego del derrocamiento del Gobierno Constitucional del Presidente Aristide, la Federación ha acompañado al movimiento haitiano en sus diversas manifestaciones por la restauración del Presidente legítimo y el retorno de la Democracia a Haití: Marcha hacia la Embajada de los EE.UU., el 8 de octubre; marcha hacia la OEA desde la Plaza Caracas y, acompañamos al Presidente Aristide en la Sesión Especial del Concejo Municipal de Caracas, durante la cual el Alcalde Claudio Fermín le confirió el título de **Hijo Ilustre de Caracas**, el jueves 17 de este mismo mes.

FEDEFAM suscribió el pronunciamiento preparado por la Organización hermana **FUNDALATIN** y de él extractamos los textos salientes.

América Latina le debe mucho a Haití. Fue pionera en el proceso de su independencia política y ahora está presente en su historia de liberación. Es el país más pobre de América Latina después de haber sido la colonia más rica.

Después de una larga historia de crueles dictaduras y fraudes electorales, el movimiento popular se da su primer gobierno democrático y un presidente constitucional con amplísima mayoría, bajo la más estricta vigilancia internacional. Sitiado por el hambre, el pueblo de Petión, no vendió su alma al diablo por un plato de lentejas.

La Crisis Ético-Política Mundial

Los pueblos de América Latina y el Caribe se encuentran en un proceso de empobrecimiento acelerado al asumir sus gobiernos los programas del FMI a fin de acceder a los recursos del sistema financiero internacional.

La gente de Europa Oriental se rebela frente a la asfixia burocrática de sus sociedades y muchos ven en el mercado una esperanza de mejoría sin saber, lo que en América Latina y el Caribe está a flor de piel, la inmensa miseria implícita en su brutal egoísmo. Junto a la tecnología y a los recursos financieros, importarán la miseria y la inequidad extremas que hoy no conocen.

Quienes hoy se restregan las manos de satisfacción por el triunfo de los valores de la competencia -sin ningún freno ético- como pretendida fuente de mejoría de vida humana, ven en el pequeño Haití un mal ejemplo, una oveja negra.

Mucho mejor sería encontrar en su gobierno a dirigentes dóciles a las medidas internacionales y a los valores implícitos en el mercado.

El Profeta Presidente

El presidente Aristide, inspirado en la tradición ética cristiana de la Teología de la Liberación, es un profeta expresión del clamor de un pueblo

oprimido, el cual mira al poder político no como una vía de acceso a las prebendas personales, familiares o grupales, sino como la más alta expresión social del amor.

De allí la importancia de su clamor ante la comunidad internacional cuya ética ha sido y sigue siendo tan cuestionada luego de los recientes sucesos del Golfo Pérsico donde se permitió, con el aval de las Naciones Unidas en crisis, un genocidio evitable.

La Rebelión Ética de Haití

La pequeña Haití se ha dado un gobierno solidario. Quiere pasar de la miseria a la pobreza digna. Elige a la solidaridad cristiana ecuménica y humanista como valor motor de su sociedad aún en medio de la violencia en su contra.. No fue un hecho fácil ni incruento. Su gente tuvo que arriesgarlo todo, hasta la misma vida para lograrlo. Intentó una negociación digna, sin claudicaciones con el sistema financiero internacional. Recibió el apoyo de vastos sectores sociales inclusive de militares dignos que acogieron su mensaje democrático y ético. Y ahora, la traición de un puñado de militares indignos se hace sentir como en tantos otros procesos de nuestro continente.

La gente de Haití, con su sacerdote presidente a la cabeza, reclama ante la comunidad nacional e internacional el derecho a autogobernarse. Y ya nadie puede aducir en su contra la excusa del fantasma comunista. La gente de Haití llama a la conciencia ética de la humanidad, del norte y del sur.

Por encima de cualquier manipulación que se quiera realizar para desligitimar el gobierno que se dió. Por encima de cualquier venta que cualquier militar indigno quiera hacer de su nación para adecuarla a las corrientes egoístas prevalecientes en el mundo, el ejemplo de Haití logra despertar la esperanza de los pueblos oprimidos.



La Responsabilidad Internacional

Apoyar la reinstauración plena y legítima de Aristide en el Gobierno no es sólo una opción política. Es un imperativo ético para toda persona de buena voluntad.

Con posterioridad a la guerra de la independencia, las intervenciones militares a países de la región, en especial las realizadas durante la era Reagan-Bush, sólo han servido hasta ahora para reforzar la opresión de los pueblos de América Latina y el Caribe. Panamá, Granada, Las Malvinas...

Se requiere hoy mucha claridad entre los gobiernos y sectores políticos solidarios de América para ofrecer una alternativa real y práctica de acción conjunta para apoyar la restitución del cauce liberador de Haití y detener la manzanera de su pueblo.

Los pueblos de América Latina no toleran, a 500 años, más conquistas, golpes, invasiones ni engaños.

La defensa de la democracia solidaria, de la democracia de Aristide - no de la pseudodemocracia impuesta por los acuerdos político-financieros mundiales - es una tarea que trasciende el marco de los gobiernos.

Todas las fuerzas solidarias emergentes en el mundo, sociales, militares, políticas, culturales y religiosas que ven en la solidaridad humana un motor vital para la construcción de un nuevo orden nacional e internacional, requieren hoy más que nunca hacer presente su voz y su acción en este crucial momento.

Caracas, octubre de 1991

Fundalatin

El Salvador

Historias de Niños que no Deben Repetirse

Continuamos presentando testimonios de niños que sufren consecuencias psíquicas y físicas debido a situaciones de Guerra. Queremos contribuir a sensibilizar a todos acerca de los graves daños ocasionados por la violencia represiva y la violación sistemática a los derechos de los niños. Los testimonios son extraídos del Libro "La Guerra y los Niños", resultante del III Seminario Internacional de Salud Popular Terre des Hommes (Bogotá, Colombia 1987).

JAIME

Edad: 11 años. Huérfano de padre y madre. A los nueve años fue testigo del asesinato de toda su familia. Los pusieron en fila y los ametrallaron. El quedó bajo las faldas de su abuela y la sangre de esta hizo pensar a los soldados que el niño también estaba muerto. Aprovechando que los soldados se apartaban del grupo para ir a buscar ácido (para quemar los cuerpos), Jaime se escapó. Estuvo tres días perdido, con una herida de bala en el brazo, hasta que encontró a un grupo de gente.

Su mayor aspiración: Ver a sus hermanos, que no sabe dónde están.

Conducta: Continuamente busca a quién contar la historia de la muerte de su familia. Insiste en la frase "nos mataron a todos". Sin razón objetiva alguna, se golpea contra los árboles, paredes o cualquier objeto hasta que sangra. Una vez que sangra se tranquiliza. Terriblemente sediento de atención y cariño.

MARTA

Edad: 4 años. Su madre y su Padre viven en las zonas bajo control. Su padre es miliciano y su mamá está incorporada en el colectivo de mujeres que se encarga de la alimentación de todo el colectivo de la población. Juega todo el día, pero nunca fuera del radio donde pueda ver a su mamá. Ante el ruido de un avión, corre a los brazos de su madre, su cara refleja pánico y, pese a que en la carrera se dañe los pies, no deja de correr hasta que esté en los brazos de su madre. Una vez "chineada" (en brazos), desaparece toda tensión de su rostro.

En condiciones normales, llora como cualquier otro niño, pero cuando hay un ataque aéreo o hay que caminar en la noche, nunca llora fuerte (cuando mucho gime). Uno de los días en que el bombardeo les tomó a la mamá y a ella en el río, tuvieron que estar casi media hora entre "chichicaste" (planta que

quema). La niña tuvo quemaduras de 2º grado, pero no lloró, hasta que dejó de oír el ruido de los aviones.



Otro día, en que el bombardeo duró tres horas y la mamá no pudo llegar al "tatú" (refugio semi-antiaéreo), y se tendió en una zanja como de 90 cm. de profundidad con la niña debajo. Según refiere la mamá, la niña estuvo dormida durante todo el bombardeo; bajaron los helicópteros (a 100 metros) y ella no se despertó. Despertó pidiendo agua cuando el último avión desapareció. Su mayor aspiración: Jugar. Conducta: Aparentemente "normal". Come bien, duerme bien, juega hasta que se rinde y no muestra alteraciones especiales cuando no hay ataques del ejército.

Luchar por Vida Sana y Feliz para la Infancia

(Parte II)

La Cumbre Mundial a Favor de la Infancia realizada el 30 de septiembre de 1990, contó con la asistencia de 71 Jefes de Estado, quienes asumieron el compromiso de desarrollar acciones concretas dirigidas a lograr los siete objetivos planteados para el año 2000.



Según el Informe UNICEF de ese año, dos hechos cruciales congregaron a tal número de Mandatarios: "la evidencia de una catástrofe silenciosa representada por las 40 mil muertes infantiles por desnutrición y enfermedades comunes que se producen a diario a nivel mundial, a lo que se suman los 150 millones de niños que sobreviven con una salud y un desarrollo deficiente y los 6 millones de niños de seis a once años sin escolarizar." El otro hecho resulta de constatar que: "efectivamente se disponen de los medios para acabar con esta

catástrofe a un costo asequible, existiendo además la capacitación mundial para resolverlos."

Los **Objetivos** planteados como retos para el año 2000 son:

1. Reducción respecto a 1990, de la tasa de mortalidad infantil de los menores de cinco años en una tercera parte o a un nivel de 70 por mil nacidos vivos. Alrededor de 14 millones de menores de 5 años mueren anualmente en el mundo en desarrollo. Las causas inmediatas de más del 60% de las muertes son enfermedades diarreicas, sarampión, tétano, tosferina y neumonía.

2. Reducción de la Tasa de Mortalidad Materna en 50% respecto a al nivel de 1990. Más de 50 mil mujeres mueren cada año, una mujer joven por minuto, debido a algunas complicaciones asociadas al embarazo o al parto.

3. Reducción de la tasa de desnutrición grave y moderada de los menores de 5 años en 50%. Uno de cada tres niños del mundo en desarrollo no puede desarrollar todo su potencial físico y mental debido a la desnutrición.

4. Acceso Universal al agua potable y a los Servicios Sanitarios. Más de una tercera parte de todas las familias rurales del mundo en desarrollo no tienen acceso al agua potable y la mitad no dispone de medios eficaces de sanea-

miento.

5. Acceso universal a la educación básica y terminación de la enseñanza primaria de al menos 80% de los niños en edad escolar. Solo el 55% de los niños del mundo en desarrollo completa sólo cuatro cursos de enseñanza primaria. Los varones tienen el doble de oportunidades que las niñas.

6. Reducción de la tasa de analfabetismo de los adultos a menos de la mitad. Hay más 900 millones de adultos en el mundo que no saben leer ni escribir. Dos terceras partes de ellos son mujeres.

7. Protección de los niños en circunstancias especialmente difíciles. Un total estimado de 80 millones de niños sufren de explotación laboral y 30 millones se ven obligados a sobrevivir por sus propios medios en las calles de las grandes ciudades.

Además de todos los trastornos sucintamente mencionados, en la Parte I y II de este trabajo, y los descritos en la sección de testimonios **Los Niños y la Guerra**, penosamente tenemos que agregar los crímenes cometidos contra los denominados "niños de la calle", por parte de grupos paramilitares organizados precisamente para eliminar "esta escoria social" que afea el rostro de nuestras metrópolis.

FEDEFAM En la 43ª Sesión de la Subcomisión de Prevención de las Discriminaciones y Protección a las Minorías

La Subcomisión: características y composición.

La Subcomisión de Prevención de las Discriminaciones y Protección de las Minorías es la única Subcomisión de la Comisión de Derechos Humanos y como tal, dirige cada año su Informe a la Comisión. A pesar de su estatuto subsidiario, la Subcomisión ha funcionado como un órgano bastante autónomo, encargado de proponer normas y señalar las violaciones de los derechos humanos en el mundo. La Subcomisión tiene una tendencia a abordar la cuestión de los derechos humanos de una manera más académica y más científica a diferencia de la Comisión de Derechos Humanos.

Las organizaciones no gubernamentales frecuentemente encuentran más facilidad para introducir nuevas propuestas y testimonios a nivel de la Subcomisión que en la Comisión.

La Subcomisión se reúne cada año durante **cuatro semanas**, en agosto y septiembre. Esta compuesta por **veintiséis expertos independientes** de diferentes regiones del mundo elegidos por tres años y renovable en un tercio. Así, técnicamente los miembros de la Subcomisión no representan a los países en particular, sin embargo como los miembros de la Subcomisión deben ser nominados por sus gobiernos, estos a menudo hacen campaña para sostener sus candidatos que frecuentemente ocupan posiciones en el seno del gobierno. En la práctica la independencia de los miembros de la Sub-comisión es limitada. (Cita traducida por FEDEFAM de **Guía Práctica para las Organizaciones no gubernamentales** preparado por David Weissbrodt y Penny Parker del Comité Internacional por los Derechos Humanos de los Juristas de Minnesota y el Servicio Internacional por los Derechos Humanos)

43ª Sesión de la Subcomisión.

La 43ª sesión de la Subcomisión se realizó del 5 al 30 de agosto de este año en Ginebra, Suiza. Fue elegido Presidente de esta sesión el Experto francés Louis Joinet.

Participaron representantes de 86 Estados miembros de Naciones Unidas, de 4 Estados No miembros de la ONU, de 5 órganos de ONU, de 2 Agencias

Especializadas, de 5 Organizaciones Intergubernamentales, de 3 Movimientos de Liberación Nacional; del Comité Internacional de la Cruz Roja. Por las Organizaciones No Gubernamentales participaron: 13 de Categoría I; 70 de Categoría II y 28 de Lista.

Durante la 43ª sesión se reunieron los siguientes Grupos de Trabajo: sobre Métodos de Trabajo de la Subcomisión; sobre Detención; sobre el Derecho a partir; con anterioridad se reunió el Grupo de Trabajo sobre Poblaciones Indígenas.

Se realizó una reunión conjunta con el Comité por la Eliminación de la Discriminación Racial (CEDR) y en ella expusieron su concepción sobre las actividades que podrían ser llevadas conjuntamente en la lucha contra el racismo y la discriminación racial y también en relación a la Conferencia Mundial sobre los Derechos Humanos que se realizará en 1993.

También estuvo presente el Dr. Enrique Bernal Ballesteros, Presidente de la 47a. sesión de la Comisión de Derechos Humanos que destacó la necesidad de comunicación directa, la cooperación y la complementación entre la Comisión y la Subcomisión para el avance de los derechos humanos. Se refirió también al aporte teórico que presta a la Comisión, felicitó el Proyecto de Reformas formuladas por el Presidente Joinet para el mejor trabajo de la Subcomisión y deseó que el Grupo de Trabajo haga las proposiciones concretas para ponerlas en acción.

El Temario de la Subcomisión tocó diversos temas: eliminación de la discriminación racial y el apartheid, eliminación de todas las formas de intolerancia y de discriminación basada en la religión o la convicción; las violaciones de los derechos humanos y las libertades fundamentales en todos los países y en particular en los países y territorios coloniales y dependientes; la protección a las minorías: los derechos humanos y la invalidez; la Conferencia Mundial sobre los Derechos Humanos; derechos de los jóvenes; prevención de la discriminación y protección de la mujer; discriminación a los niños; la administración de justicia y los derechos de los detenidos; situación de los derechos humanos en Irak, en El Salvador; las expulsiones forzadas en territorios ocupados; la situación de extrema pobreza;

la realización de los derechos económicos, sociales y culturales; el nuevo orden económico internacional y los derechos humanos; sobre la discriminación a los enfermos de SIDA; la discriminación contra los pueblos indígenas (autóctonos) y la propiedad y control de sus bienes culturales; la indemnización a las víctimas de violación de derechos humanos; derechos humanos y el medio ambiente; la libertad de expresión. Luego del estudio y discusión de los informes se aprobaron numerosas resoluciones, entre las que destacamos por corresponder a nuestra zona geográfica y área de trabajo las siguientes: redacción de un documento de trabajo sobre la Impunidad; sobre Guatemala, sobre El Salvador.

Miembros de la Subcomisión.

Son miembros titulares de la Subcomisión los siguientes Expertos:

Sr. Miguel Alfonso Martínez (Cuba)
Sr. Awn Shawkat Al-Khasawneh (Jordania)
Sra. Judith Sefi Attah (Nigeria)
Sra. Mary Concepción Bautista (Filipinas)
Sr. Theodoor Cornelis van Boven (Holanda)
Sr. Stanislav Valentinovich Chernichenko (URSS)
Sra. Erica-Irene A. Daes (Grecia)
Sr. Leandro Despouy (Argentina)
Sr. Ion Diaconu (Rumania)
Sr. Asbjorn Eide (Noruega)
Sr. El Hadji Guissé (Senegal)
Sr. Ribot Hatano (Japón)
Sr. Claude Heller (México)
Sr. Aidid Abdillahi Ilkahanaf (Somalia)
Sr. Louis Joinet (Francia)
Sr. Ahmed Khalifa (Egipto)
Sra. Fatma Zohra Ksentini (Argelia)
Sra. Claire Palley (Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte)
Sr. Rafael Rivas Posada (Colombia)
Sr. Gilberto Vergne Saboia (Brasil)
Sr. Rajindar Sachar (India)
Sr. Tian Jin (China)
Sr. William W. Treat (Estados Unidos de América)
Sr. Danilo Turk (Yugoslavia)
Sra. Halima Embarek Warzazi (Marruecos)
Sr. Fisseha Yimer (Etiopía)

Reunión de FEDEFAM en Europa

El 7 de septiembre del presente año se reunieron miembros de FEDEFAM en la ciudad de Bruselas, Bélgica. Asistieron: Ana Masramon, Martha Lockart, Meis Bockaert, Sandra Fernández, José Ponce, Maria Haan, Regina Obrutski, Magda Sánchez de Bélgica, Holanda y Suiza, respectivamente y la Secretaria Ejecutiva de FEDEFAM.

Se informó que en Ginebra hubo una reunión de un grupo que se planteó la tarea de trabajar en FEDEFAM particularmente en las actividades que en materia de derechos humanos se realizan en esa ciudad. Luego se dió un informe de la Reunión del Comité de Dirección y las resoluciones que se aprobaron dirigidas a reforzar la denuncia de las violaciones a los derechos humanos con un intenso trabajo de prevención por medio de: el impulso de estudio y aprobación de leyes tanto a nivel internacional como nacional y el de educación en todos los sectores.

Se hizo un recuento de las actividades de solidaridad por los Desaparecidos Latinoamericanos en Europa coincidiendo en la apreciación de que fué intensa mientras hubo dictaduras y un



gran número de exiliados de distintos países sudamericanos.

En la actual situación política mundial se ha producido un cambio en la actitud solidaria de los pueblos europeos y por ello y a diez años de lucha de FEDEFAM se hace necesaria una forma diferente de trabajo que impone **planificación** y **coordinación** efectivas tomando en cuenta la situación concreta de los grupos en cada país.

Tomando en cuenta la experiencia obtenida y las consideraciones señaladas, se acordó:

1. Designar como Coordinadora en Europa a Ana Masramón con sede en Bruselas.
2. Establecer una oficina de FEDEFAM

en Bruselas, que permita realmente llevar la coordinación en Europa y trabajar directamente ligados a América.

3. Apoyar el trabajo por la aprobación del Proyecto de Declaración de Protección a Todas las Personas contra la Desaparición Forzada o Involuntaria en la 48a. sesión de la Comisión de Derechos Humanos.

4. Reforzar el trabajo ante el Grupo de Trabajo Sobre Desapariciones Forzadas o Involuntarias y ante la Subcomisión de Prevención de las Discriminaciones y Protección a las Minorías.

5. Apoyar la exposición con los nombres de los Desaparecidos en Ginebra durante los meses de febrero y marzo de 1992.

6. Concentrar fuerzas para el trabajo contra la Impunidad.

7. Apoyar el trabajo de la delegación de FEDEFAM a la Comisión de Derechos Humanos en 1992 y sus actividades en Europa previamente planificadas.

8. Asistir al XI Congreso de FEDEFAM con dos delegadas: Sandra Fernández y Regina Obrutski donde se informará de esta reunión y sus acuerdos y propuestas.

Reunión del Grupo de Trabajo Sobre el Proyecto de Declaración de Protección a Todas las Personas Contra la Desaparición Forzada

Del 28 de octubre hasta el 8 de noviembre se realiza la reunión del Grupo de Trabajo que por Resolución de la 47ª sesión de la Comisión de Derechos Humanos discute el Proyecto sobre protección a las personas de la Desaparición Forzada o Involuntaria que fue elaborada por la Subcomisión de Prevención de las Discriminaciones y Protección a las Minorías.

FEDEFAM presenta su fundamentación y plantea que este Proyecto debe

ser aprobado manteniendo los siguientes principios: es un delito contra la humanidad, por tanto es imprescriptible y los responsables no se benefician del derecho de asilo o refugio, no corresponde darles amnistía ni otras medidas de perdón, corresponde la extradición, no deben ser juzgados por fueros especiales.

Se plantea atención al caso de los niños desaparecidos que fueron apropiados con adopciones fraudulentas, la

restitución de su identidad y a su verdadera familia.

Esperamos que el Grupo de Trabajo en el que participan representantes de Estados, Organizaciones Intergubernamentales y No Gubernamentales logre un acuerdo sobre el Proyecto y recomiende su aprobación a la 48a. sesión de la Comisión de Derechos Humanos, al Consejo Económico y Social y a la Asamblea General de Naciones Unidas el año 1992.

Visita de Danielle Mitterand a Caracas

La señora Danielle Mitterand quien dirige la **Fundación Francia Libertad** - que recientemente obtuvo el reconocimiento como Organización No Gubernamental por el Consejo Económico y Social de Naciones Unidas, visitó Caracas y realizó diversas actividades. Una de ellas fué la reunión con diferentes organizaciones convocada por el Rector de la Universidad Central de Venezue-

la, Dr. Luis Fuenmayor Toro. En esa oportunidad se escucharon denuncias sobre la situación de violación de derechos humanos de los Bari (grupo indígena), del deterioro de la situación económica de la mayoría del pueblo venezolano y las consecuencias que acarrea.

FEDEFAM explicó brevemente la situación de los Desaparecidos y de la Impunidad y pidió su apoyo para la



aprobación del Proyecto de Declaración de Protección a las Personas de la Desaparición Forzada en Naciones Unidas.

Perú

Todo un éxito organizativo el III Encuentro Nacional de Familiares Detenidos Desaparecidos del Perú. "El histórico III Encuentro Nacional de Familiares tuvo por virtud evacuar Acuerdos Trascendentales para la organización de los Familiares Peruanos, al haberse establecido por primera vez, la formación de Filiales de COFADER en los Departamentos declarados en Estado de Emergencia. Para ello se han nombrado a los Coordinadores Departamentales que serán los motivadores de la organización local de los Familiares, con la permanente ayuda, apoyo y asesoría que nosotros les brindaremos desde Lima y en los propios lugares; todo ello para que en el mediano plazo instalemos los COFADER Departamentales. Estamos conscientes que todo ello significará más dedicación, esfuerzo y también muchos riesgos.".; nos informa la compañera Marina Medina B., Presidenta de COFADER.



FEDEFAM apoyó a los familiares peruanos con la presencia del compañero Silverio Herrera miembro de ASOFAMD-Bolivia, filial Siglo XX en la etapa de preparación de su III Encuentro y luego con María Luisa Toledo de la Comisión de Familiares de Detenidos y Desaparecidos por Razones Políticas de Argentina.

Costa Rica

La Asociación Centroamericana de Familiares de Detenidos Desaparecidos envió el trabajo de Mayra Alarcón que es el primer resultado de un estudio que está haciendo sobre el Juicio contra el Estado de Honduras por la desaparición de 4 personas. Destacamos que sea un familiar que esté analizando esta única experiencia de enjuiciamiento y condena por el Crimen de Desaparición Forzada o Involuntaria.

Argentina

Recibimos la dolorosa noticia del fallecimiento de una querida compañera: MANUELA SANTUCHO, miembro de Abuelas de Plaza de Mayo. Como muchas mujeres argentinas, ella sufrió la represión de las dictaduras militares, que se ensañó con sus hijos y hasta con

sus nietos. Vivió exilada en Ginebra, Suiza, donde no cesó de luchar denunciando el crimen de la Desaparición Forzada primero en Argentina y luego en los otros países de América.

Su solidaridad era permanente. Su apoyo a los delegados de FEDEFAM y sus Asociaciones a las reuniones de la Comisión y Subcomisión de Derechos Humanos en Ginebra fue permanente y no descuidaba detalles como de saber que los compañeros tengan la ropa adecuada en el invierno europeo.

Sus restos retornaron a Buenos Aires los primeros días de octubre y hubo emotivo homenaje en la sede de Abuelas. Sólo nos queda decir que Manuela queda vigente con todos los familiares.

Uruguay

Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos Uruguayos, realizaron el 30 de agosto un masivo acto con



2.500 personas en la Plaza Libertad. Se coordinó con otras organizaciones no gubernamentales y sectores juveniles para exigir el Proyecto de Ley del Colegio de Abogados. Contaron con la presencia de 16 parlamentarios y dos explicaron su ausencia. El 16 de octubre hicieron la presentación del libro "Círculo de Amor sobre la Muerte" de Matilde Mellibovsky, y fue una actividad muy buena.

Día Internacional por los Ancianos

En su más reciente sesión la Asamblea de las Naciones Unidas ha designado el día primero de octubre como Día Internacional para los Ancianos (Resolución 45/106). Las Naciones Unidas, muchos Estados Miembros y relacionados con ella, incluso varios grupos no gubernamentales desarrollaron actividades por este día.

Los Temas recreados en los diversos programas de actividades fueron: la contribución de los Ancianos al arte, las ciencias, deporte y el desarrollo de la comunidad; acogiendo las sugerencias emanadas de Naciones Unidas. Igualmente las actividades planificadas estuvieron orientadas al trabajo conjunto entre diferentes generaciones con el fin de unir familias, comunidades y Escuelas.

La Asamblea ha hecho la designación de este día por los Ancianos para dar reconocimiento a su potencial y su contribución actual al desarrollo de nuestro mundo, y para tomar cuenta

un nuevo fenómeno demográfico, la edad de envejecer, "la edad de ancianidad". FEDEFAM saluda esta iniciativa y se compromete a desarrollar actividades el 1 de Octubre por los Ancianos, así como el resto de los días del año por el reconocimiento a su labor y el respeto a sus derechos.

Premier de Gala de DISPAREN A MATAR

El martes 29 de octubre pasado se realizó la Gran Premier de Gala de la primera película de ficción del cineasta venezolano Carlos Azpúrua: **Disparen a Matar**, una valiente denuncia, una obra de arte, que plantea a la conciencia nacional e internacional, lo que en Venezuela se vive a diario: **Una lucha a muerte entre el Poder y la Verdad**. Azpúrua, ampliamente conocido por sus extraordinarios documentales, a través de los cuales abordó temas siempre candentes de nuestra problemática social, ecológica y ahora atreviéndose a realizar una película ficción que trata de la corrupción política, el abuso policial-militar y la violación de DD.HH. en la Venezuela "democrática".

La acogida que el público venezolano ha brindado a la más reciente obra de Carlos Azpúrua, a tan poco tiempo de estar exhibiéndose comercialmente, es una clara manifestación de respaldo a los desarrollos y al esfuerzo de los trabajadores del cine nacional y de la sensibilidad de la comunidad nacional ante el creciente abuso policial-militar y el incremento sostenido del número de víctimas fatales a causa de la actuación desmedida de funcionarios de Organismos de Seguridad Pública y del Estado.

El Aula Magna de la Universidad Central de Venezuela, el martes 29 por la noche vistió sus mejores galas, con una sala plena y con sabor a pueblo (se hizo presente una amplia representación de **Caucagüita**, barriada donde se filmó buena parte de la película), para **La Gran Premier de Gala** a beneficio de las **Organizaciones No Gubernamentales**, con asiento en Caracas, que trabajamos en la Promoción y Defensa de los Derechos Humanos.

Nos hacemos eco de las palabras de agradecimiento expresadas por el Padre Matías Camuñas, de Petare, comunidad bañada en sangre y dolor durante los sucesos del 27 de febrero de 1989 (**CARACAZO**), durante el modesto acto efectuado previamente a la exhibición: **Gracias Carlos Azpúrua, gracias equipo de trabajo de DISPAREN A MATAR**, ha sido un solidario y hermoso gesto el habernos cedido la Premier para apoyar nuestro trabajo. Nuestro reconocimiento sincero desde **Hasta Encontrarlos** y nuestra amistad.

¡EUREKA! Carlos y Donald.



Honduras

COFADEH

El Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras (COFADEH), lamenta profundamente la muerte de nuestra compañera **BERTILIA ALEMAN CERRATO**, ocurrida aproximadamente a las 6:40 de la tarde del viernes 6 de septiembre en el Instituto Hondureño de Seguridad Social (I.H.S.S.) de Tegucigalpa.



La "guerra sucia" que el Ejército hondureño libró entre 1981 y 1985 contra los sectores populares, aun sigue provocando víctimas entre los familiares de desaparecidos que vivimos afectados por un luto permanente. La última víctima es la compañera Bertilia Alemán Cerrato, quien después de varios días de agonía murió a causa de "un derrame cerebral", según el dictamen médico. Para nosotros fue el dolor el que se la llevó.

El día de su muerte doña Bertilia cumplió nueve años de búsqueda

incesante de **su hijo Germán Pérez Alemán, desaparecido en agosto de 1982**. Para nosotras sus compañeras, su muerte es también la muerte de gran parte del COFADEH.

Pero como afirmamos oportunamente a la opinión pública, el vacío que deja el deceso de Bertilia es culpa del actual Gobierno, ya que su dolor fue mayor el día que el Presidente Callejas aprobó un decreto de amnistía que exculpa a los militares responsables de las desapariciones, incluida la de su hijo.

Según fuentes documentadas, "la guerra sucia" desatada en Honduras pasó casi inadvertida en América Latina, aunque dejó un saldo directo de 143 personas desaparecidas y varios asesinatos políticos. Esos actos fueron cometidos por el "escuadrón de la muerte 3-16", que se moviliza con total impunidad en autos con vidrios polarizados y con licencia para matar, bajo el mando del ex jefe militar Gustavo Alvarez Martínez, asesinado el 25 de enero de 1989.

Ninguno de los desaparecidos ha sido encontrado con vida y varios intentos por esclarecer su paradero han fracasado ante el silencio oficial. Sin embargo nosotros seguimos esperando su retorno con vida, o sus cadáveres.

La compañera Bertilia Alemán Cerrato murió en ese contexto doloroso, como humilde barrendera de

la municipalidad de Tegucigalpa y con su collar de ansiedad y de tristeza enterrado junto a su ataúd. Pero hubo un día que fue feliz: el día que el exgeneral imploró "**¡ay Dios mío no hagan esto conmigo!**". Murió a tiros.



FEDEFAM quiere expresar su profundo pesar por la muerte de tan noble y gallarda luchadora, valiente madre, **nuestra compañera Bertilia**, al tiempo que comunicarle a nuestras hermanas y hermanos del **COFADEH** nuestra solidaridad con el pesar por la sensible baja sufrida. Quisimos entregar a ustedes, muestras directas del dolor que embarga a COFADEH y su posición ante los abusos, la violación de los Derechos Humanos y la Impunidad persistente en Honduras, extractando textos relevantes de uno de los trabajos por aparecer en su publicación mensual **DESAPARECIDOS** y una comunicación dirigida a nuestra Oficina.

HASTA ENCONTRARLOS: publicación bimestral de denuncia, información y opinión de la Federación Latinoamericana de Asociaciones de Detenidos - Desaparecidos (FEDEFAM).

Autorizamos la reproducción de su contenido, mencionado la fuente. Para suscribirse envíe en carta certificada este formulario con giro postal por el monto correspondiente. Aceptamos canje por publicaciones similares para América Latina y el Caribe.

Dirección: Federación Latinoamericana de Asociaciones de Familiares de Detenidos - Desaparecidos, Apartado Postal 2444 Carmelitas 1010-A - Caracas, Venezuela

Diagramado por el Grupo de Computación "Informática 90"

CUPON DE SUSCRIPCIÓN:

Nombre y Apellido _____

Dirección _____

(Ciudad - Código Postal - País)

Día ___ Mes ___ Año ___

Suscripción anual: América Latina y el Caribe: US\$ 5.00, Resto del Mundo: US\$ 10.00

Pago

Canje

Por _____

En Colombia la Vida Humana Perdió su Valor



Día Internacional de Detenido-Desaparecido, 30-5-91 Bogotá, D.E.

Soy Aura Cilia Santamaría, Viuda de López, madre de Leonel Ulises López Santamaría desaparecido el 9 de enero de 1982 en Cali, Valle, estudiante de la Universidad del Valle. Interceptado y llevado por hombres fuertemente armados que viajaban en lujosos carros (Grupo paramilitar MAS) y hasta el momento no

sabemos de su suerte.

Hemos andado durante años de oficina en oficina buscándolo y denunciando su desaparición pero todo ha sido en vano. El caso quedó en el Juzgado 107 de Instrucción Penal Militar pero allí ni siquiera dejaban pasar.

En Procuraduría de Cali estando el Dr. Llanos de Derechos Humanos (año 84-85) hizo algunas investigaciones con datos confidenciales que los suministro mi esposo José Manuel López Ospina, días más tarde llamaron a declarar a varios militares retirados e iba bién la investigación, pero desgraciadamente asesinaron a mi esposo.

El 5 de noviembre de 1985 en la ciudad de Palmira, Departamento del

Valle fue encontrado torturado y asesinado justificando su muerte disque por que era guerrillero y había muerto en combate con el ejército, cuando su único delito fué buscar y averiguar el paradero de nuestro hijo.

Esto es el fiel reflejo de que aquí en Colombia la vida humana perdió su valor, los derechos humanos son cada día más vilipendiados.

Hace cuatro años averiguamos en Bogotá en la Procuraduría sobre los desaparecidos y nos dijeron que el caso de Leonel Ulises estaba en el sexto piso R 2214 para nadie dió razón y el informe que dieron no era el mismo.

Como madre y esposa alzó mi voz enérgica de protesta ante este sistema criminal que viene azotando a Colombia desde hace muchos años y ha sumido a muchos hogares en la más completa orfandad y desamparo.

Presos Políticos

(Los textos que siguen forman parte de una Carta más extensa hecha llegar a nosotros gracias a Estudiantes venezolanos que asistieron a Bucaramanga con motivo de una reunión Internacional preparatoria al Encuentro Latinoamericano de Estudiantes de Sociología)

Es un tema muy difícil de tratar pues se puede caer en la adulación o en la inspiración de lástima martiriológica. No se trata de hacer un discurso de plañidera ortodoxia, solo de hablar acerca de una realidad humana, popular y presente.

Génesis:

¿De dónde proviene el término presos políticos y su espacio ganado hasta el día de hoy? Hay muchas versiones y apreciaciones. Hay **Presos Políticos** porque hay lucha armada política, hay lucha social por el poder, hay vientos revolucionarios, vientos nuevos que tratan de derrumbar el Castillo opresor y caduco.

El preso político pertenece a la

clase oprimida, es un combatiente caído en la lucha contra el poder dominante. Su existencia es denuncia y legitimación de la lucha. Es parte de la vanguardia que ha dado todo por sus ideas, un Combatiente del Ejército de la Libertad; que ha dado su libertad por cumplir con su deber.

A su vez el Preso Político es un afortunado pues su vida sigue latente, ha logrado sobrevivir, ha logrado pasar el grebo de las torturas y las desapariciones. Ha sobrevivido para pasar a la etapa de la frialdad de los barrotes, verdugos miserables de la libertad y opresores del espacio.

La cárcel es para el preso político un camino más sinuoso y tortuoso que un frente de batalla. Hay aislamiento para todo. No hay camaradería ni movimiento, todo es monotonía, no hay ruidos ni disparos ni fragor de lucha. **La cárcel es un lugar en donde la Libertad** cual Doncella virgen **es sacrificada** al Omnipotente **Dios del Orden Social**.

El aislamiento es el peor enemigo

del preso político, el sentirse inútil es una frustración constante; es el gorgojo que corroee sus pensamientos y su personalidad. La ociosidad y el ver pasar el tiempo cronológicamente es un pesar. Sus añoranzas son muchas pero su privación es mayor.

El permanente estudio y carácter progresivo en su quehacer cotidiano es una norma inviolable para el preso político.

Con el desmoronamiento de las tesis y regímenes del comunismo en el Mundo, el preso político colombiano no debe perder sus puntos de vista, su función social. Las Revoluciones no son por fórmula, no las crea un hombre a su voluntad, nacen crecen avanzan o decaen según las circunstancias; mientras exista injusticia, miseria y opresión florecerán revoluciones.

Ricardo Sánchez Quitian

Vado del Teso, Rio Grande Quebrada del Yuko.

Cárcel Distrital Modelo; Patio N°6, Bucaramanga.

VIA AEREA - AIR MAIL



Tarifa Reducida
Dir. 06 de 18-09-90

Apto. Postal 2444 - Carmelitas 1010-A, Caracas - Venezuela

IMPRESOS